

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Registrado para curso libre de porte en el servicio postal interior.—Licencia No. 390, de 25 de noviembre de 1935

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXX

El Santuario, Octubre 14 de 1950

Número 267

## Octubre, mes del Rosario de María

Por ser el mes del Santísimo Rosario, nos sentimos filialmente obligados a decir y escribir, siquiera una cosita, en honor del Rosario de María.

El Rosario es la oración más bella en honor de María, y María se complace infinitamente oyendo la recitación del Santísimo Rosario.

El Rosario es el remedio indicado por la misma Virgen María para la salvación del mundo.

Lo ha recomendado la Virgen en la Saleta a Melania y Máximo, en Lourdes a Bernardita Soubirous, pero se lo recomendó muy ahincadamente llorando y derramando abundantes lágrimas; lo recomendó en Fátima a Lucía, Jacinta y Francisco; pero con qué encarecimiento lo hemos oído ya muchas veces en los últimos tiempos por la salvación del mundo tan perdido.

Y ya, desde hace mucho tiempo, sabemos que a Santo Domingo de Guzmán se le apareció la Virgen enseñándole el Rosario como remedio eficaz para conseguir la conversión de los pecadores, en favor de los cuales ni Domingo ni sus compañeros habían podido conseguir la conversión por medio de la predicación. Propagó entonces Santo Domingo la devoción al Rosario y he aquí el remedio total.

Hay en Lourdes una Iglesia con quince altares, en honor de los quince misterios del Rosario.

Su Santidad León XIII escribió quince Encíclicas sobre el Rosario en honor también de los quince misterios.

Pío XII pide sin descanso la recitación del Santísimo Rosario para seguir el llamado de la Virgen.

Nuestros preladillos recomiendan fervorosamente la devoción del Santísimo Rosario.

Los más grandes hombres del mundo han rezado con devoción el Rosario de María: Recamiere, el médico de los grandes, cuan-



do iba a aliviar a algún enfermo, lo rezaba en el camino para pedir a la Virgen le ayudara a aliviar a sus enfermos; Daniel Connel, el que hacía estremecer a los sabios en el Parlamento, lo rezaba en los pasillos del Palacio mientras llegaba la hora de entrar a defender a su Patria con sus sapientísimas argumentaciones; aquí mismo en nuestra patria ha habido presidentes q' al tomar posesión de su mandato, han hecho alarde santo de su Rosario, mostrándolo a los concurrentes.

San Alfonso María de Liguorio lo llamaba: las delicias de las almas escogidas.

Ampere, cuando lo dejaba el tren, mientras llegaba otro, se ponía a rezar el Rosario diciendo que, en los momentos de es-

pera, en ninguna otra cosa podía emplear mejor el tiempo.

Las delicias de las doncellitas y jovencitos buenos es el Rosario de María. Aldo Marozzi, Gerardo María Mayela, Hermán José, son ejemplos que nos hacen salir verdaderos en nuestro acerto.

José Gregorio Gutiérrez, héroe de la Independencia convirtió la cárcel en un paraíso rezando el Rosario de María, y, cuando estaba para morir, se lo quitó del cuello y lo entregó al Padre confesor suplicándole que es lo llevara a su hijo Ignacio para que siguiera sus ejemplos y fuera muy bueno.

Y cuántas otras maravillas podríamos decir del Santísimo Rosario si cupieran en este lugar.

Pues recemos el Rosario haciendo intención de ganar tantas indulgencias, como se alcanzan con el Rosario de María. Si lo rezamos delante del Santísimo expuesto o reservado, ganamos por cada tercera parte una indulgencia plenaria. Qué riqueza y qué estímulo tan grande para visitar con frecuencia al Santísimo Sacramento.

Que en rezar el Rosario de María consistan nuestras mayores delicias, mientras vivimos en este pobre mundo.

P. M. G.

## — EDICION EXTRAORDINARIA —

Con motivo de la próxima edición extraordinaria de «EL SANTUARIANO», hemos recibido de los santuarianos ausentes frases que nos estimulan y un apoyo pecuniario que nos reconforta.

El Dr. Ramón Escobar R., de Ibagué, nos dice: «Treinta años, señor Director, al servicio de la cultura de un pueblo, bien valen la pena de lanzar una y muchas edi-

ciones extraordinarias de un periódico. Para cumplir ese recorrido intelectual y espiritual se necesitan dotes de apóstol, muy escasos en estas épocas mercantiles.

«Qué bien ha cumplido esta hoja modesta su misión en el campo magnífico del periodismo. Con qué cariño los hijos de esa ciudad, esparcidos por todo el territorio nacional, leemos cada una de sus

páginas. Qué labor más eficaz de difusión de la cultura de un pueblo y de una raza, la que ha realizado «El Santuariano»

«Que la edición extraordinaria que proyectan, sea un éxito, y que una vez más, «El Santuariano», salga por los caminos de la Patria pregonando las grandezas de nuestra querida Antioquia».

D. Abelardo Gómez, de Armenia, dice: «El Santuariano» en todo su recorrido ha sido el más fiel informador de nuestro querido Santuario».

Del Dr. Clímaco Gómez, de Armenia: «Digna de aplauso es la idea de lanzar una edición extraordinaria de «El Santuariano» para celebrar sus 30 años que lleva desde su fundación.

«Es admirable la constancia de todos los que han dirigido ese periódico entre los cuales Ud. ocupa el primer puesto después de su ilustre progenitor».

D. Francisco Luis Gómez, de Armenia: «Ninguna fecha más propicia para poner en alto la admirable labor de un periódico que ha mantenido en todos los años de su existencia la mística por la tierra que nos vió nacer y que encierra en sus páginas la historia de nuestro pueblo con sus fechas de dolor y con sus días de fiesta. Para los que un día nos alejamos de El Santuario, no hay nada tan grato como el recibir puntualmente la edición de «EL SANTUARIANO» y saber que nuestro nombre no ha sido olvidado y figura honrosamente en el registro de los ausentes»

D. Julio, D. Policarpo y D. Lino Gómez, de Armenia, nos escriben: «Queremos igualmente felicitar de la manera más cordial a todos aquellos que se empeñan en tan gigantesca y encomiable obra y, sobre todo, a quienes en una u otra forma laboran por el progreso de nuestra querida tierra nativa, aquella en donde balbucimos las primeras palabras y cuyo recuerdo permanente dilata nuestros corazones para confundirnos en una comunidad de tradiciones y de afectos».

El R. P. Jaime Serna Gómez, nos escribe de Titiribí: «Siempre admiro la labor maravillosa de ustedes, especialmente de usted por el progreso de mi querida tierra y como conozco muy bien lo que es publicar un periódico y las incomprendiones de los que ignoran sus intimidades, y apenas saben roer o hacer el papel de la mosca verde, cuando imitando a la ojeja encontrarían con qué endulzar su mente, por eso me uno de todo corazón a esa fecha memorable y única en el periodismo de provincia».

D. Carlos Felicio Aristizábal, de Cali, nos dice lo siguiente: «Me permito adjuntarle a la presente el cheque N° 38 — Serie XX 40B— 21974 sobre el Banco de Bogotá por cincuenta pesos (\$ 50.00). En esta forma quiero contribuir con mi granito de arena para la magna obra de la edición extraordinaria de «El Santuariano», periódico que sin interrupción ha sabido vencer las dificultades y librar las más grandes batallas cívicas en pro de nuestro querido pueblo y en beneficio de nuestro oriente antioqueño».

D. Ramón Gómez Alzate, de Armenia, escribe: «Es digna de aplauso y encomio esa labor tenaz de sostener sin interrupción un periódico por un lapso de treinta años. Sólo el patriotismo de su meritisimo padre don Eusebio y el de sus distinguidos hijos, con especialidad el suyo, han sido la causa de que ese periódico haya subsistido hasta la hora presente. Por este motivo es natural que todo santuariano colabore en alguna forma a la celebración de tan fausta fecha y lleve el estímulo necesario a quienes en forma tan admirable han sostenido ese importante periódico que lleva en sus páginas la historia de «El Santuario» y de sus más gloriosos hijos».

D. Adolfo León Hoyos, de Medellín, dice: «Al coronar victoriosamente una etapa de treinta años, se siente sin duda alguna compensada con creces la amargura de cada jornada. Hasta los más modestos hijos de esa tierra tenemos que asociarnos a este triunfo que es una victoria del civismo de El Santuario».

D. Roberto Aristizábal L., de Buenaventura, nos puso el siguiente mensaje telegráfico: «Con todo entusiasmo mi corazón ofrezco sencilla cuota para edición extraordinaria del alma nuestra patria chica, vocero moralidad y democracia es El Santuariano. — Reclame telegráfico cincuenta pesos».

D. Floro Ezequiel Zuluaga G. de Medellín, nos dice: «EL SANTUARIANO» es orgullo de nuestra tierra, y ha sido al través de su larga y meritoria existencia, una garganta viva que ha cantado a los cuatro vientos las glorias y los anhelos de nuestro pueblo. Ha sido la cadena mágica que nos mantiene vinculados al terruño inolvidable donde pasamos los mejores días y donde se guardan las cenizas de los seres más queridos, entre las cuales están las de mi inolvidable Maestro y amigo verdadero, D. Eusebio M. Gómez, egregio varón a cuyo lado me cupo la honra de haber trabajado en Obras Cívicas y organizacio-

nes que dieron nombre a nuestro pueblo.

«En la ausencia quienes por imperativo de la vida nos vimos obligados un día a buscar otro campo para nuestras actividades, es donde justamente se aprecia lo que vale «EL SANTUARIANO» que cada que nos llega devoramos con delirio, porque nos sabe a tierra querida y en él encontramos ese sabor característico y único que nos deleita en un verdadero gozo espiritual».

D. Pastor Duque Jaramillo, de Medellín, nos dice: «La labor cumplida por EL SANTUARIANO es notable y muy meritoria por el gran beneficio que presta a El Santuario, por la labor cultural e instructiva que presta, y por el desinterés y la forma como siempre lo hace. Por mi parte me complazco en darle tanto a usted como a sus compañeros de labor mis felicitaciones muy efusivas y cordiales, acompañadas de un gran deseo de que obtenga un gran éxito la edición extraordinaria, y por consiguiente anhelando porque nunca vayan a abandonar la empresa en que están empeñados».

«Ninguno que sea verdadero amante de su tierra chica debe quedarse sin contribuir en el aniversario del periódico, pues eso sería un desamor imperdonable y un olvido a la tierra que nos vió nacer y sostuvo nuestros primeros pasos. Por este motivo yo no quiero quedarme sin mi pequeño pero gustoso aporte, el que encontrará incluso».

El R. P. Samuel Jiménez, Párroco de Armenia (A.) nos puso el siguiente mensaje telegráfico: «En sexto lustro fecunda vida benéfica labor magna atinado órgano periodístico EL SANTUARIANO, preséntole efusivas felicitaciones. Remítale cuota. (Fdo). — Párroco».

La señorita Mercedes Pineda, Directora de la escuela «Mercedes Sanín Cano», nos dice en nota expresiva:

«Digna de todo encomio es la llegada feliz de EL SANTUARIANO a sus treinta años de existencia, lo que significa para usted que ha sido el alma y nervio de esa magna obra, una jornada meritoria, ardua sin duda, porque la senda de todo mortal está cubierta de punzadoras espinas y mucho más la del periodista. Pero usted con su gran habilidad, su vasta ilustración y su férrea voluntad ha visto con regocijo coronada su labor con mil floraciones bellas cuyo exquisito perfume ha llevado a los ausentes noticias de su tierra; nos ha proporcionado ratos de amena expansión y nos ha dado en todos sus escritos sabias y oportu-

# ¡EXTRAORDINARIA!

bricar sus treinta años de existencia.

El entusiasmo por la próxima edición manifestado por las colonias santuarianas de las diversas regiones del país, es desbordante. Para celebrar la efeméride del periódico que les lleva las palpitaciones de su tierra, todos han contestado: ¡Presente! Lea en el número de hoy los conceptos de muchos de ellos, para que se convenza.

La edición será en papel satinado, y se quintuplicará su paginaje. Colaboran en este número los más grandes valores intelectuales de nuestro pueblo.

¡Espere la próxima edición de EL SANTUARIANO con la cual rubricaremos un hecho cultural y social de gran trascendencia en los anales históricos de nuestra tierra!

EL SANTUARIANO sale hoy solamente de cuatro páginas para anunciar la próxima edición extraordinaria que estamos preparando para ru-

tunas enseñanzas salpicadas de gracia y gallardía.

«Con mis felicitaciones muy sin ceras para usted y para todos los honorables miembros de esa Corporación, me permito enviarle quince pesos (\$ 15.00) como mi granito de arena para la edición extraordinaria de EL SANTUARIANO».

Del Dr. Pedro Nel Gómez H., Juez de Circuito de Andes, recibimos el siguiente mensaje telegráfico: «Sin tiempo para remitirle mi colaboración intelectual límitome anunciarle con mucho gusto contribuiré con óbolo para edición extraordinaria esa gran revista llamada EL SANTUARIANO usted dirige con tan exquisito decoro. — Servidor—Pedro Nel Gómez».

D. Luis E. Hoyos, meritorio Institutor, nos escribe de Granada: EL SANTUARIANO se lleva mi total admiración por sus triunfos, pues su existencia es monumento espiritual de un pueblo que abarca todos sus triunfos, toda su gloria y todo su prestigio como ciudad de civismo. La Sociedad de Mejoras Públicas es otra admiración con su ya larga y meritoria vida, pues ella constituye los cinco sentidos de esa noble ciudad que ve por ella; habla por ella; gusta por ella y olfatea por ella. Cuál otra sociedad cívica hay así en el país de tantas y tan meritorias realizaciones?».

## Información social

REGRESARON de Armenia (C.) don Abraham Gómez y su hijo político don José J. Gómez. Los saludamos.

TAMBIEN regresaron de su viaje a Cali, don Julio Gómez y

su señora. Los saludamos.

SALUDAMOS a los jóvenes Julio Ernesto Gómez y Bernardo Salazar Robledo, quienes se encuentran entre nosotros procedentes de Pereira. Los saludamos.

REEMPLAZANDO a don Domingo Duque, mientras duran sus vacaciones, se encuentra don Pastor Orozco encargado de la Administración de Rentas. Lo saludamos.

PARA Sonsón siguió don Eugenio Ospina a trabajar en la Oficina de Registro del Estado Civil. Lo despedimos.

REGRESO a Medellín don Arpidio Castaño. Lo despedimos.

SALUDAMOS a doña Lucila Zapata de Gómez, quien ha llegado de Cali.

TAMBIEN saludamos a los jóvenes don Jorge Vélez y don Manuel Ríos, quienes han llegado a trabajar en la oficina de Registro del Estado Civil.

RESTABLECIDO de sus serios quebrantos de salud ha regresado de Medellín el R. P. Joaquín Giraldo. Al presentarle nuestro cordial saludo hacemos votos porque continúe completamente sano y pueda seguir sus fecundas labores en el templo de San Judas Tadeo.

SALUDAMOS a don Alejandro Restrepo B., quien ha llegado a desempeñar la Alcaldía Municipal.

ESTUVIERON entre nosotros don Rubén Pineda y su señora doña Teresita Giraldo de P., a quienes saludamos atentamente.

LLEGARON de Bogotá doña Julia Ester Ramírez de Duque y la señorita Elcira Gómez, a quienes presentamos un atento saludo.

ESTUVO en la ciudad el Visitador Nacional de Educación

Pública, Dr. Alfredo Quiñones, a quien saludamos.

TUVIMOS ocasión de saludar a nuestro distinguido amigo y gran benefactor del periódico, Dr. Alfonso Pineda S., Ingo. Interventor de la Carretera Sonsón-Dorada, quien siguió para Bogotá.

ESTUVIERON en la ciudad doña Margot de Gómez y su hijo Alberto, la señorita Ligia Zuluaga y el joven Humberto Zuluaga, a quienes saludamos cordialmente.

SALUDAMOS a doña Joaquina R. de Villegas, quien procedente de Armenia (C.) se encuentra en la ciudad, con su hijo Silvio.

REGRESO a Armenia (C.) doña Aura Ramírez de Serna, después de visitar a sus familiares. La despedimos.

PRESENTAMOS un cordial saludo a la señorita Helda Zuluaga, quien ha regresado de Medellín.

PARA Medellín siguió la señorita Esther Serna Gómez, a la que le deseamos un paseo muy grato.

REGRESO a la misma ciudad la señorita Lía Duque. La despedimos.

HACE ya algunos días llegó a El Santuario a encargarse del Almacén de Provisión Agrícola el señor don Miguel García, a quien saludamos. Reemplaza en este puesto a don Luis Felipe Herrera, quien fue promovido a otro Almacén.

REGRESO a Cocorná don Julio Serna, quien estuvo por algún tiempo encargado de la Oficina Telegráfica mientras duró la licencia de don José V. Ramírez. Lo despedimos.

## AGRADECIMIENTO

Juan Esteban Gómez G. y Señora,  
Antonio J. Gómez y Señora, y  
José J. Gómez G.

Agradecen a todas las personas que por medio de tarjetas, telegramas, cartas, ofrendas florales, visitas y sufragios, han participado en el duelo ocasionado con la muerte de su hermano SALVADOR GOMEZ G. (Q. E. P. D.)

### Milagro

Mi estado de salud era desesperante, pues desahuciado, los facultativos más eminentes y especializados me notificaron la proximidad de mi muerte. Abandonado por la ciencia humana, acudí lleno de fe a Nuestra Señora de Fátima, y lo que no pudo la medicina, me lo consiguió la Virgen: La SALUD. ¡Cómo se llama esto? Favor, prodigio o milagro? Los médicos dictaminaron que mi muerte era inmediata,

hace ya más de un año, y que todo esfuerzo humano era inútil, y la Virgen de Fátima me curó. Esto es un milagro, porque según el orden natural, hace mucho tiempo que debería estar muerto.

Sin respetos humanos, y para mayor honra y gloria de Dios y para que se propague más la devoción a la Virgen de Fátima, hago público este milagro.

Alejandro Ramírez

(Remitido)

### Favor de San Francisco de Paula

Me encontraba bastante enferma y los médicos me notificaron una operación, lo que me llenó de nervios y sumamente abatida, pero llena de fe en Dios, invoqué al gran taumaturgo San Francisco de Paula, quien me devolvió la salud sin necesidad de ser operada, favor que publico, como se lo prometí al Santo.

N. N.

(Remitido)

## RIÑÓN, PROSTATA y VEJIGA

Tratamiento médico y quirúrgico

ESTERILIDAD — IMPOTENCIA — VENEREAS

**Dr. L. A. Ramírez Gómez**

Recientes estudios de especialización en Buenos Aires.

Pichincha, 49-18 - Plazuela Uribe Uribe

**Consultas: de 3 y media a 7. p. m.**

Teléfono No. 224-55

## ULTIMA NOTICIA

Tal vez Ud. no ha visitado el Almacén EL BARATON de Delio Zuluaga D.

Todo el que lo visita gana dinero y queda satisfecho.

En «EL BARATON» encuentra usted la tela que no ha encontrado en otra parte, pues aquí encuentra el mejor surtido en toda clase de mercancía y las mejores y más variadas pintas.

En «EL BARATON» encuentra todo lo que usted necesite para su casa, así como toda clase de artículos eléctricos.

«EL BARATON» agencia también la rifa Antioquia. Usted puede hacerse a un automóvil con cincuenta centavos (\$ 0.50),

Visite «EL BARATON» de Delio Zuluaga D. y si no queda satisfecho con sus compras, haga el reclamo, que se le atenderá con mucho gusto.

«EL BARATON» está para atender y servir a su clientela.